

Vidas ejemplares

“San Valentín de Roma”

¿Quién fue?

Hay diversas teorías sobre quién fue Valentín de Roma al que se le atribuye esta celebración, porque se habla de un médico, un sacerdote de Recia, pero la que toma más fuerza según los historiadores es que fue un obispo de Terni, Italia.

En el reinado de Claudio II se prohibió que los soldados se casaran para que no mermara su valentía. Ante esto, Valentín de Roma, al que le parecía una prohibición absurda, casaba a los soldados con sus prometidas en las mazmorras.

Al enterarse de esto el rey Claudio II, mandó a apresar al obispo. Se dice que él solo quería asustarlo para que dejara de practicar estas uniones, pero que su entorno lo convenció para que lo ejecutara.

Los días que estuvo esperando en prisión, notó que la hija del juez era ciega y oró pidiendo a Dios que la joven pudiera ver.

De camino a la plaza pública para su ejecución, le dio un papel escrito a la joven para que lo leyera. Esta lo abrió y por primera vez pudo ver. En la nota decía “Tu Valentín” a modo de despedida.

Dicen que la joven, como agradecimiento y muestra de cariño, plantó un rosal sobre la tumba del obispo, el que solo florecía los 14 de febrero.

En honor a este obispo que siguió celebrando uniones de amor, es que se instauró esta festividad.

¿Cuál es su relación con el cristianismo?

Esta celebración es de origen católico, que conmemora las buenas obras que hacía San Valentín de Roma, relacionadas con el concepto del amor.

Originada por la Iglesia Católica como contrapeso a las festividades paganas que se realizaban en el Imperio Romano.

Es una de las primeras fiestas que significaron la expansión del cristianismo.

Esta fiesta ha ido ganando importancia a través del tiempo desde una perspectiva laica como “Día de los enamorados”.

¿Cómo fue su evolución en la historia?

Durante la antigüedad se celebraba en Roma una fiesta pagana dedicada a la fertilidad, llamada Lupercalia. Durante esta fiesta las mujeres esperaban ser golpeadas con látigos hechos de piel de cabras y perros, mojados en la misma sangre de estos animales, ya que creían que este ritual les otorgaba fertilidad. Siglos más tarde, en el año 496, el Papa Gelasio I, prohibió la celebración de la Lupercalia e instauró el 14 de febrero como día de la fiesta de San Valentín.

A partir del siglo XV, se hizo costumbre escribir poemas o Valentinas entre enamorados. Desde principios del siglo XIX, comenzó en Gran Bretaña la comercialización de esta fiesta con la fabricación masiva de tarjetas de felicitación del Día de San Valentín, con frases hechas y adornos.

Existen diversas teorías sobre por qué la fecha fue elegida el Día de los Enamorados. En los países nórdicos es durante estas fechas cuando se emparejan y aparean los pájaros, de ahí que este periodo se vea desde muy antiguo como un símbolo de amor y de procreación.

La festividad se borró del calendario eclesiástico por la Iglesia católica en 1969, como parte de un intento por eliminar santos de un origen posiblemente legendario.

También es venerado como santo por la Iglesia ortodoxa y por la Iglesia anglicana, así como por la iglesia luterana.

En el 2014, el Papa Francisco decidió participar en la celebración de san Valentín, en un intento por devolverle el sentido religioso a esta festividad.

Para pensar

- ¿Conocías su historia?
- ¿Sabías que es una celebración de origen cristiano y no pagano?
- ¿Tú celebras este día relacionado al amor?

Para relajarse...

Aquí te dejamos algunos vídeos donde cuentan la historia de San Valentín, cada uno con alguna variante...

<https://www.youtube.com/watch?v=Ngb-HU2YHww>

<https://www.youtube.com/watch?v=0IRDoyI8TX0>

<https://www.youtube.com/watch?v=gKc8ioGNfFI>